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Nohasido fácil el ingreso a poder tomar el control total del municipio. 

Con la Corporación Municipal (CMVA) hasido muy complicado”. 
NELSON ESTAY, alcalde de Villa Alemana 

  

Contraloría detecta fallas en Senapred 
para cumplir estrategia de incendios 
emercencias. Hubo falta de recursos humanos y económicos para ejecutar protocolos propios y de otras 
instituciones. Parlamentarios consideran que esto ratifica lo analizado en Comisión de Megaincendio. 

Equipo Crónica 
ciudadesOmercuriovalpod 

determinar los compro- 
misos previstos y defi- 

ciencias en el seguimiento de 
su cumplimiento fueron algu- 
nas de las dificultades que en- 
frentó el Servicio Nacional de 

Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) para im- 
plementar la “Estrategia para 
el Fortalecimiento de la Ges- 

tión en Incendios Forestales 

2023-2024”. Éste fise uno delos 
hallazgos que hizo la Contralo- 
ría General de la República 
(CGR) en la fiscalización reali- 

zada enel periodo comprendi- 
do entre el 1 de febrero de 2023 

y el 31 de enero de 2024, justa- 
mente dos díasantes quese de- 
satara el megaincendio. 

Enjulio de 2023 se convocó 
unamesa detrabajo y coordina- 
ción para el análisis de las con- 
diciones de peligro o vulnerabi- 
lidad dela temporada deincen- 

dios forestales 2023-2024, en la 
que participaron Senapred, Co- 
naf, Bomberos y los ministerios 
de Obras Públicas, Salud y Agri- 
cultura, entre otros. 

Apesar de ello, la Contralo- 
ría detectó que “la formulación 

dela Estrategia no contó con 
un levantamiento previo dein- 
formación que permitiese defi- 
nir los recursos, funciones y 
competencias de las institucio- 
nes participantes en lamisma, 
tanto anivel nacional, como re- 
gional, para dar cumplimiento 
a las labores asignadas. Ello, 

con el objeto deidentificar con 
antelación aquellos factores 
que pudiesenafectar suimple- 
mentación y ejecución, asíco- 
moellogro de los impactos de- 
seados”, dice el informe final 

N*446 de2024. 

F alta de diagnóstico para 

PROTOCOLOS PROPIOS 
Según el documento, “se evi- 
denciaron nudos críticos en las 
13 regiones que participan enla 

Estrategia, y que dicen relación, 
entre otros, con la falta de re- 
cursos humanos, financieros y 
capacidades delasorganizacio- 
nes involucradas para realizar 
los productos encomendados”. 

El propio Senapred es “una 
delasentidades que por dificul- 
tadestécnicas y de recursos no 
pudo cumplir conlla ejecución 
de ciertos compromisos”. En 
detalle, dicho Servicio no pudo 
cumplir con la ejecución, por 
ejemplo, de un “Protocolo que 
aborde actuación conjunta an- 
tes y durante, que establezca 
priorizaciónterritorial, criterios 
deactuación y definiciónderes- 
ponsabilidades institucionales” 
ylos “Planes institucionales de 
continuidad de operaciones”. 

Mientras que Bomberos de 
Chilenoejecutóel “Plan Opera- 
tivo Brigadas de Bomberos”, y 
Conaf, noimplementónioperó 
los “Patrullajes aéreos, espe- 
cialmente en áreas donde se 
advierte la posibilidad de reali- 
zarrescates de personas quere- 
sulten aisladas porla acción del 
fuego y cuya permanencia im- 
plique unriesgo parasu integri- 
dad física”, ni el “Plan Operati- 
vo Brigadas Combate Noctur- 
no”. Ambas instituciones argu- 
mentaron que dichas tareas no 
correspondían asu labor. 

La Contraloría indicó que 
lafalta de este diagnóstico de 
recursos y competencias por 
parte de Senapred, como orga- 
nismo coordinador de su im- 

plementación, “no se aviene 
con los principios de control, 
eficiencia, eficacia y coordina- 
ciónseñalados enelartículo 3*, 
inciso segundo, de la ley N* 
18.575, Orgánica Constitucio- 

nal de Bases Generales de la 
Administración del Estado”. 

Al respecto, serecomienda 
que para “futuras iniciativas si- 
milares en que el Senapred co- 
ordine su elaboración, deberá 
implementar mejoras que le 
permitan advertir con antela- 
ción aquellassituaciones de las 
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LA FISCALIZACIÓN SE REALIZÓ HASTA DOS DÍAS ANTES QUE COMENZARA EL MEGAINCENDIO. 

“Senapred actuó más 
como una central 
telefónica que como 
realmente un 
organismo de 
coordinación y 
respuesta ante una 
emergencia”. 

Tomás Lagomarsino 

Diputado Radical 

“(Las falencias 
detectadas han) 
derivado en una 
gestión ineficaz 
frente a los incendios 
forestales que han 
marcado nuestra 
región. 

Hotuiti Teao 

Diputado Indp. Evópoli 

distintas entidades participan- 
tes que puedan afectar la eje- 
cución de las acciones y pro- 
ductosquesedefinancomo de 

sucompetencia”. 

EL SEGUIMIENTO 

Otro tema que aborda el infor- 
me dice relación con el segui- 
miento de las acciones, labor 
quetambién quedó en manos 
deSenapred. Al respecto, Con- 
traloría sostuvo que “nose de- 
terminaron actividades, pará- 
metros, modalidades deentre- 
gay/o etapas de retroalimenta- 
ción parallevarlaa cabo, entre 
tros aspectos, a través de los 
cuales ese servicio advirtiera 
alcances acerca de la calidad e 
integridad delos entregables”. 

Otro problema que detectó 
la CGR fue que la Estrategia de- 
sarrollada, por una parte, no 
consideró “la disponibilidad de 
recursos del Senapred para de- 
sarrollar dicho monitoreo”, y 
porotro, sicontabacon “atribu- 
ciones para exigira las entida- 
des participantes dela mismael 
acatamiento de su ejecución”. 

Tampocose evidenció que 
el Servicio “hiciera presente ta- 
les carencias a sus autoridades 
superiores o en las sesiones de 
la Mesa técnica nacional de in- 

cendios forestales” en las que 
participó. Lo cual conlleva el 
riesgo de que los productosno 
serealicen o sus resultados no 
se ajusten a su finalidad, afec- 
tando suobjetivo final, estoes, 
fortalecer la gestión para en- 
frentar incendios forestales”. 

“Tales falencias en la labor 
de seguimiento dela Estrategia 
y dela inacción por parte del 
Senapred para hacer presente 
sus limitaciones, no se aviene 
conlos principios de control, 

Valparaíso; el levantamiento 
incompleto de los recursos 
profesionales, técnicos, mate- 
riales, maquinarias, aéreos y 
aeroportuarios de organismos 
de primera respuesta y de los 
consolidados regionales; y la 
falta de elaboración del proto- 
colo o guía operativa para for- 
talecer la coordinación inte- 
rinstitucional en la búsqueda 
de personas desaparecidas, ha- 
llazgo de cadáveres, rescate y 
recuperación de víctimas. 

REACCIONES 

Parlamentarios de la zona 
coincidenen que el informe de 
Contraloría no es novedad, 
puesto que aparecen muchos 
aspectos analizados en la Co- 
misión Especial Investigadora 
del Megaincendio. En este sen- 
tido supresidente, el diputado 
“Tomás Lagomarsino (Radical), 

expresó que lo que sale en el 
documento “esalgo que antici- 
pamos”, yes que “hubo graves 
falencias en distintas áreas”. 

Desde su perspectiva, “Se- 
napred actuó más como una 
central telefónica que como 
realmente un organismo deco- 
ordinación y respuesta ante 
una emergencia. Una central 
telefónica que incluso tampo- 
co funcionó del todo, produc- 
to de que había graves dificul- 
tades en materia de telecomu- 

    responsabi- 
lidad y coordinación dispues- 
tos en el artículo 3*, inciso se- 
gundo, de la citada ley N* 
18.575", asegura el documento. 

Siguiendo esta misma lí- 
nea, “se comprobaron defi- 
ciencias en la acreditación de 
productos que, si bien debían 
ser ejecutados por otras repar- 
ticiones, su cumplimiento es 
de responsabilidad del Sena- 
pred”. Entre otros, se advirtió 
elincumplimiento de patrulla 
jes preventivos terrestres y aé- 
reos estratégicos en las regio- 
nes del Libertador Bernardo 
O'Higgins, Metropolitana y de 

porlascor .es 
particulares de aquel día”. 

Similar visión tiene el dipu- 

tado Hotuiti Teao (Indp. Evópo- 
lb, quien dijo que “esto no es 
sorpresa”, pues él mismo de- 
nunció en la citada comisión 

“unaserie defallas en los proce- 
sos de emergencia. Entre otras, 
solicité que se expusiera sobre 
la tardía emisión de la Alerta 
SAE, la cual fue emitida cuando 
las viviendas en el sector El Oli 
var ya habían sido consumidas 
por el fuego, debido a una defi- 
ciente comunicación de Conaf. 

con Senapred. Algo verdadera- 
mente impresentable”. 
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Sobre el informe en sí, el 
parlamentario calificó como 
“grave” lo detectado porla Con- 
traloría. “Entre las principales 
falencias detectadas se encuen- 
tran la falta de coordinación 
efectiva entre las instituciones 
involucradas, la ausencia de 
protocolosclarosdecomunica- 
ción y una respuestatardía ante 
emergencias, lo que ha deriva- 
doeen una gestión ineficaz fren- 
tealosincendios forestales que 
han marcado nuestra región”. 

Para la diputada Camila 
Flores(RN),entanto, “el infor- 
me de Contraloría confirmalo 
que hemos denunciado desde 
el primer día: el Gobierno fue 

negligente en la gestión delos 
incendios forestales y Sena- 
pred fracasó en surol de coor- 
dinar una respuesta eficaz”. 

“Mientras miles de familias 
perdíantodo, eloficialismo tra- 
16 de minimizar su responsabi- 
lidad y ocultar su incompeten- 
cia. No podemos seguir permi- 
tiendo quela improvisación y la 
falta de liderazgo pongan en 
riesgo la vida de los chilenos. 
Exigimos cambios profundos y 
responsables, porque la seguri- 
dad y protección de las perso- 
nas no pueden seguir depen- 
diendo de un Gobierno incapaz 
de hacersu trabajo”, añadió. 

“Los hallazgos de Contralo- 
ría son sumamente graves”, 
afirmó, por su parte, el diputa- 
do Diego Ibáñez(FA). “Hay una 
incompetencia brutal, con una 
serie de deficiencias eincumpli- 
mientos que son inaceptables y 
queabarcan distintos ámbitos: 
desde falta de recursos huma- 
nos y financieros, a no tenerun 
protocolo elaborado paralaac- 
tuación conjunta en casos dein- 
cendios forestales”, aseguró. 

EL ASPECTO MUNICIPAL 

Otro aspecto que revela el infor- 
merealizado por la Contraloría 
General de la República dice re- 
laciónconel estado de losinstru- 
mentos de gestión del riesgo de 
desastres comunales, como el 
Plan Comunal para la Reducción 
del Riesgo de Desastres (PRRD) y 
el Plan Comunal de Emergencia 
(PCE) por parte de los munici- 
pios, aloscualesseles consultó. 

1 
de febrero de 2023 al 31 
de enero de 2024 fue el pe- 
riodo que analizó la Contra- 

loría General. 

  

conel PCE al 25 de octubre 
del año pasado, según in- 
formó Senapred. 

“El informe de 
Contraloría confirma 
lo que hemos 
denunciado desde el 
primer día (.... 
Senapred fracasó en 
su rol de coordinar 
una respuesta 
eficaz”. 

Camila Flores 

Diputada RN 

“Hay una 
incompetencia 
brutal, con una serie 
de deficiencias e 
incumplimientos que 
son inaceptables”. 

Diego Ibáñez 
Diputado FA 

Se determinó que, al 12 de 
julio de 2024, 69 entidades edi- 

licias contaban con suPRRD, 141 

loestaban elaborando y siete no 
lo habían confeccionado, co- 

rrespondientes a las municipa- 
lidades de Canela,Rapa Nui, Lo 

Espejo, Vitacura, Santa Bárbara, 
Cochamó y San Pablo. Las 126 
restantesno dieron respuestaa 
lasolicitud de información. 

“En este punto también es 
inaceptable que solo 69 munici- 
pios contaran con el plan comu- 
nal paralareducción deriesgode 
desastres. Ahora junto con san- 
cionarresponsabilidades, esfun- 
damental y urgente corregir pa- 
ramejorarla gestión y respuesta 
ante incendiosforestalesenel pa- 
ís”, dijoel diputado Ibáñez. 

Por otra parte, a la misma 
fecha, la CGR detectó que 243 
municipios contaban con PCE 
aprobados, 59 losestabancon- 
feccionando, dos no lo tenían 

(Isla de Pascua y Calbuco), y 
otros 49 no contestaron el re- 
querimiento. 

Alrespecto, Senapredinfor- 
mó al organismo fiscalizador 

que, de acuerdo con sus regis- 
tros, al 25 de octubre del año 

pasado 260 municipios conta- 
banconPCE y 83 con PRRD, los 
quecumplían con losrequisitos 
establecidos en lanormativa. 

Porúltimo, Lagomarsinoco- 
mentó que “valoramos que sea 
ratificado por Contraloría” lo 
verificado en la Comisión, y que 
lo que “estamos esperando es 
quévaa hacer Fiscalía con estos 
antecentes, producto de que 
hay múltiples querellas presen- 
tadas. Yo soy autor de una de 
ellas (...), pero hasta el día de 

hoynadie hasido llamado a de- 
clarar por parte de Fiscalía enla 
aristarespecto a lasresponsabi- 
lidades de autoridades y funcio- 

arios del Estado”. os   

ENTREVISTA. NELSON VENEGAS, diputado y presidente regional del Partido Socialista, carga 
contra su compañero de partido, el Ministro de Vivienda: 

“Hay una gestión que es defectuosa 
del ministro Montes, desvinculada del 
territorio y autoridades de la zona” 
Sebastián Mejías O. 
sebastianmejasOmercuriovalpo. 

diputado y presidente 
E regional del PS, Nelson 

Venegas, deja claro a un 
año del megaincendio que des- 
deel primer minuto, en con- 
texto de trabajo cerrado, le 
planteó al Gobierno sus reser- 
vas respecto al diseño dela re- 
construcción. 

Sin embargo, el hecho que 
la semana pasada el Ejecutivo 
definierala salida del director 
del Serviw- Rodrigo Uribe, 
quiencomo ¿les militante PS-, 
lo lleva a amplificar su moles- 
tía, cuestionando duramente 
al ministro Carlos Montes, tam- 
bién PS, porno asumir respon- 
sabilidades en la lenta recons- 
trucción tras la catástrofe. 

-Hoydíalacritica es cadavezmás 
transversal. Ya nosólo proviene 
dela oposición, sino que del pro- 
pio oficialismo. ¿Cómo entiende 
usted la lentitud del Gobierno en 
reconstrucción? 

-Lo primero que puedo decir, 
frenteatodo lo que hemos vis- 
toestas últimas semanas, don- 
de no seles da cara alos dam- 
nificados, es que el ministro 
Montes no asume práctica- 
mente ninguna responsabili- 
dad respecto al hecho más ca- 
tastrófico que ha existido en 
los últimos años acá en la re- 
gión. Se pudieron hacer las co- 
sas más rápido, el ministro tie- 
ne las herramientas para mos- 
trar más avance, pero el núme- 
ro de viviendas reconstruidas 
esmínimo. Y eso me hace pen- 
sar que estamos frente a una 
gestión defectuosa del ministro 
Montes, totalmente desvincu- 

lada del territorio y de autori- 
dades delazona. 

- ¿serefierea que los criterios de 
reconstrucción fueron centralis- 

tas? 

-Lo hedicho. Las decisionesse 
toman siempre en Santiago, de 
maneratal quetodoslos proce- 
dimientos administrativos son 

tan burocráticos que han im- 
posibilitado dar una solución 
habitacional dentro de lo rápi- 
do que corresponde, de la 
magnitud de la tragedia y las 
expectativas de los damnifica- 

GU CAMDOS 

  

VENEGAS RECONOCE DESCOORDINACIÓN ENTRE LOS DIFERETES ACTORES. 

dos, que son los que verdade- 
ramente importan. 

“Un modelo de 
reconstrucción mal 
diseñado, que no era 
más que un 
monstruo de siete 

  

reconstrucción como 
correspondía”. 

EL PODER DE MONTES 
-¿Y qué responsabilidad le adju- 
dicaal ministro enesta lentitud? 
-Mire, la gente tiene que saber 
quelas decisiones administra- 
tivas tendientes a desburocra- 
tizar y hacer másrápido estos 
trámites no dependen deotra 
persona que no sea el minis- 
tro Montes, junto a la cartera 
que lidera. Pese a tener ese 
poder, el ministro práctica- 
mente se ha regido bajo los 
criterios de lo existente, de la 
realidad de Santiago, y no con 
el criterio de urgencia que re- 
quieren medidas de esta natu- 
raleza. Pero también hay otra 
cosa que me molesta del cen- 
tralismo, y es que el ministro 
Montes no ha tenido mayor 
relación con algunos parla- 

  

mentarios de la zona. 

-¿Porquéeratanimportanteesa 
gestión de vinculación? 

- Porque nosotros conocemos 
lasrealidades locales y podría- 
mos haber contribuido a gene- 
rar una mayor retroalimenta- 
ción para tender a las solucio- 
nes. Más aún, el ministro, has- 

ta el momento, ni siquiera se 
ha reunido con los damnifica- 
dos, y eso esfundamental para 
que exista una mejor evalua- 
ción delos procesos. Entonces, 
yonosésiefectivamentese es- 
tán haciendo bienlascosas. To- 
dos ven que se toman decisio- 
nesapresuradas y técnicamen- 
te imprecisas, como sacar en 
medio del proceso al director 
regional del Serviu para insta- 
lar a una persona subrogante 
quenotendrá todaslas facu 
des y responsabilidad admi 
trativa querequiere unacto de 
esta naturaleza. 

   

-¿Por quélemolestótanto la sali- 
dadeUribesel Serviu? 
-Micrítica es quese corta el hi- 
lo por lo más delgado cuando 
se trata de tomar decisiones, 
cuando enel fondo la recons- 
trucción depende de procesos 
que se definen en el ministe- 
rio, y donde el Serviu y las au- 
toridades regionales no son 

más que ejecutores de las deci- 
siones que se toman en Santia- 
go. Entonces, quien tiene ma- 
yor grado de responsabilidad 
respecto delos procesos de re- 
construcciónes el ministro y el 
ministerio que lidera, no el 
Serviu. 

“NUNCA FUE BUEN DISEÑO” 
-¿Dela ministraa cargo delare- 
construcción, Javiera Toro, tiene 
algo que decir? 
-Lo quese percibe es una tre- 
menda descoordinación entre 

las autoridades que tienen que 
hacerse cargo del tema. Yo no 
sé si existe un diálogo real en- 

trela ministra a cargo del pro- 
ceso, que es Javiera Toro, y el 
ministro Montes. 

-Ustedsabe queeloficialismoca- 
da vezseestá mostrando máscrí- 
ticorespecto aestetema, igual la 
oposición. ¿Suscríticas seentien- 
dencomounamás? 
- Mire, voy a dejar esto bien 
claro. Mi crítica se fundamen- 
taenelmal diseño quese hizo 
de la reconstrucción, y no es 
nueva, pero es mi deber darla 
a conocer ahora. No quiero 
quese piense que soy un opor- 
tunista más, de los muchos 
quese aprovechan dela trage- 
dia con fines electorales y po- 
líticos. Yo selo planteé de una 
manera más íntima y cerrada 
alas autoridades, en una delas 
primeras reuniones enel Esta- 
dio Sausalito, cuando todo es- 
to partió, les dije que este no 
era un buen diseño. Primero 
eligieron a la ministra Maya 
Fernández como enlace con el 
Presidente, a los pocos días la 
cambiaron por Camila Vallejo. 
Luego apareció la ministra To- 
ro acargo de reconstruir. Está 
el minisitro Montes también, 
pero luego se instaló un geren- 
te dereconstrucción, de quien 
nunca nadie entendió sus fa- 
cultades. Por otra parte, tenía 
que actuar el gobernador re- 
gional, la delegada, la seremi, 
el Serviu. Y por si fuera poco, 
las alcaldesas. Un modelo de 
reconstrucción mal diseñado, 
queno era más que un mons- 
truo desiete cabezas que im- 
pediría una coordinación y 
una reconstrucción como co- 
rrespondía. 3 
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